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■责编 许 茜
KE JI REN WU 科技人物

全世界 55%

的肝癌病人都在

中国，所以我们

必须靠自己的力

量来研究肝癌的

诊治。
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吴孟超，男，1922 年出生于福建，中国科学院院士、

海军军医大学教授、中国肝脏外科的开拓者和主要创始

人，建立了我国肝脏外科理论、技术体系和学科体系。

1996 年，他被中央军委授予“模范医学专家”荣誉称号；

2006 年，他荣获 2005 年度国家最高科学技术奖。

有多少人一辈子只干一件事？又有

多少人一辈子干了一件自己深爱的事？

中国农业科学院兰州畜牧与兽药

研究所副所长、研究员阎萍对自己的介

绍就是，“我就是一辈子只干一件自己

深爱的事”。坚守牦牛育种和生产研究

第一线的她，被很多藏民亲切地称为

“牦牛妈妈”。

初到高原也曾打
退堂鼓

1984 年，21 岁的阎萍从青海畜牧兽

医学院毕业，被分配到中国农业科学院

兰州畜牧与兽药研究所，进入牦牛课题

组。此时，在阎萍的想象中，青藏高原还

带着一丝美好和浪漫。

“第一次来到青海大通牛场的时候，

我想着 300 公里的路程可能很快就到

了。没想到要坐火车、坐汽车，下了汽车

还要步行，一刻都不能耽搁。”阎萍第一

次前往青藏高原的试验点就经历了这个

意料之外的事情，她开始意识到青藏高

原远不如她想象中那般美好。

而这只是个开始，试验点艰苦的环

境更是让阎萍心里发毛。当时的试验点

只有 3间平房，每个房间只有两张铁床，

隔壁就是牛圈和实验室。试验点没有自

来水，他们只能从旁边的河里取水来喝，

而电力是很难有保障的，停电对于试验

点来说就是家常便饭。

“当时，我们团队的李孔亮老师会开

着给我们提供补给的吉普车，来给我们

送东西，当时车上都是整箱整箱的蜡

烛。”阎萍记得彼时总盼着吉普车来，不

仅有蜡烛，还有不同种类的蔬菜，因为平

时食堂里只能吃到莲花菜。

环境的艰苦让阎萍在心里也打起了

退堂鼓，然而看到周边牧民、牛场牧工以

及课题组同事为了牦牛改良和遗传育种

所做出的努力，她对自身工作的意义开始有了更深刻的认识。她曾经

多次亲眼目睹了牧民家里的牦牛死亡，“我想我一定要一生坚守在这个

地方，必须想办法帮助他们解决牦牛的繁殖问题”。

攻坚克难培育新品种

阎萍立下了志向，而科研工作从来都不是一蹴而就的，每一项科研

成果的背后，都是科研工作者经年累月的付出和努力。

“搞科研不能这山望着那山高，只能坚守目标、踏踏实实，一步一个

脚印地往前走。”阎萍说。

为了改良家牦牛品种，阎萍所在的科研团队将目光投向了青藏高

原特有的遗传资源——野牦牛。而野牦牛公牛体态健硕，体躯高大硕

壮，平均体重都在 1000 公斤左右，仅仅是接近野牦牛都是令科研团队

成员头痛的问题，更别说还要采精。

过去驯化野牦牛都是采用麻醉或电刺激的方法，但阎萍及其科研

团队成员觉得这个方法不能被长久使用，后来他们想出一个办法：一个

固定的牧养员每天用长把的扫帚给野牦牛挠痒痒，同时进行适当的补

饲，再慢慢用铁刷子靠近它，逐步进行人工接触。

就这样经过两到三年，终于成功驯化了野牦牛。两年之后，经过多

番尝试，团队终于第一次成功采精，在场的科研人员无不欢呼雀跃，在

阎萍的记忆里，“大家都特别兴奋，都在那儿跳起来了”。

终于，在阎萍 41 岁那年，她和科研团队成功培育出我国第一个牦

牛新品种——大通牦牛。含有二分之一野牦牛基因的大通牦牛，单头

体重就比普通牦牛重了 15%到 20%，产能相较过去有了明显提升。

创新选育无角牦牛

大通牦牛培育成功后，阎萍和科研团队并未就此止步。阎萍决定，

选育出一种无角牦牛。这个想法并非一时起意，而是源于阎萍在高原

上数十年的工作经历。

自从阎萍到青藏高原工作以来，总能听到关于牦牛伤害牧民和工

作人员的事。在培育大通牦牛的过程中，阎萍更是亲眼目睹了有的牧

工被牦牛的长角撞破肚子，有的牧工被牦牛长角高高挑起，摔到地上导

致骨折。

“当时，我们就在想如果牦牛无角、性情温顺，那该多好。我们是不

是可以把牦牛的长角转化成肉。”阎萍说。

为了达成这一目标，阎萍和团队成员选用了继代选育法，不断提升

定向选育水平，历经 20余年，最终成功培育出了无角牦牛，首创了青藏

高原以无角舍饲化为主体的牦牛品种。因为是在阿什旦山下培育的，

阎萍和团队便给它取名为阿什旦牦牛，这一年阎萍已经 55岁。

如今已在牦牛研究第一线奋斗了 36年的阎萍谈到未来，仍充满激

情：“培育出两个牦牛品种，就到此为止吗？我觉得还远远不够，科研永

远在路上。” （来源：央视网）
中国农业科学院兰州畜牧与兽药研究所供图
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炮兵是陆战场对地火力突击的骨干力量。

火炮是炮兵的主要武器，让火炮打得再远一点、

再准一点、再猛一点，是陆军炮兵防空兵学院南

京校区作战指挥系副主任、副教授谢文的不懈

追求。

近日，因在科研领域表现突出，谢文被授予

第十六届中国青年科技奖。

对此，谢文说：“我搞科研不为名不为利，而

是为了炮兵战斗力的提升，一条条如虹的弹道就

是我眼中最美的景色。”

从零起步探索新领域

2006年，刚刚留校担任教员的谢文在演习中

发现，我军在炮兵火力打击效果评估领域缺乏科

学理论支撑，原有的炮兵火力毁伤量化决策算法

没有摆脱旧框架，实际上还是对老方法进行改进

和优化，计算精度不高。

初生牛犊不怕虎。谢文当场就质疑了这套

评估体系，并决心改变这一现状。

此前，谢文一直从事炮兵软件开发的研究工

作，突然下决心进入炮兵火力打击评估这一陌生

领域，意味着一切

要从零开始。他没

有犹豫，更没有退

缩，“能提升炮兵的

火力毁伤效能，一

切都值得”。

厚 厚 的 专 业

书籍，无论看懂看

不懂，谢文都一本

本 地 去 啃 。 研 究

最紧张的时候，他

每 天 都 要 盯 着 电

脑 屏 幕 长 达 十 七

八个小时。3 个月

后，他研究出了新

的 火 力 毁 伤 计 算

方法。

然而，在进行数据对照验证后，谢文发现新

方法的计算误差太大。

“自己创新的方法究竟有没有用？”彼时这句

话在谢文的脑中一直盘旋。反复查阅资料后，他

发现问题出在了基础数据的采集上。于是他入

荒漠、上高原，采集到大量一手射击数据，最终将

计算方法的准确性提高到 95%。

“有了问题就要敢于面对、勇于解决，不能做

‘鸵鸟’，要不断攻坚克难，才能取得新成绩。”这

是谢文常对团队说的一句话，他是这样说的，也

是这样做的。

有一年，上级布置给谢文项目组一项重大课

题——研发某型作战模拟系统。他们把“5+2”

“白加黑”当作家常便饭，历经一年攻关，研制出

了系统原型。可是，在部队试用时，出现了意想

不到的情况：不同类型的部队使用这套系统后得

出的结论完全不同，一些部队认为系统评估结果

科学合理，而另一些部队则认为评估结果和实际

情况有出入。

为此，谢文与项目组成员连续几天几夜，对

仿真结果数据进行反复比对，发现问题出在使用

的基础数据上。随后，谢文对症下药，难题迎刃

而解。

背30公斤设备采集数据

刚留校任教时，领导总对谢文说：“无论是搞

科研，还是搞教学，都要不断创新。”

谢文一直把这句话记在心里。在研究某

新型评估系统时，他多次深入一线，前往现场

采集一手数据。戈壁、大漠、高寒地区……他

和战友曾背着 30 公斤重的设备，在演习现场

一 点 点 采 集 气 象 、水 文 、炸 点 、落 点 位 置 等 数

据。

在一次实兵演习中，谢文偶然间发现炮兵与

陆军航空兵在关键节点上无法实现信息资源的

互联互通。演习结束后，谢文一直记着这个问

题。随后，他与项目组成员多次到部队、装备研

制厂家和相关科研院所调研，最终成功研发出

“某型作战指挥协同系统”，有效提升了陆军协同

作战能力。

部队进行实弹射击的地点往往都比较偏僻，

饮食和饮水难以保障，有时连着一两个星期，谢

文和战友都只能吃饼干、喝凉水。长期饮食不规

律，让谢文患上了严重的肠胃炎。在一次数据加

工处理过程中，他又突发急性尿结石。手术结束

当天，他主动要求返回了岗位。

事 后 ，谢 文 说 ：“ 我 就 觉 得 这 些 数 据 太 重

要 了 ，比 我 自 己 更 重 要 。 所 以 我 要 把 这 些 采

集 到 的 数 据 处 理 好 。 如 果 错 过 这 次 机 会 的

话 ，也 不 知 什 么 时 候 才 可 以 再 次 采 集 到 这 组

数据。”

敢于质疑、勇于创新，凭着这种精神，谢文被

评为“全军学习成才先进个人”，荣立二等功 1次、

三等功 2次。

谢文：让火炮打得再准、再猛一点
王大奔 廉 鑫 本报记者 张 强

最近的福建省闽清县后垅村，异常热闹，很

多人慕名来到这里。后垅村是我国肝脏外科之

父、中国科学院院士、海军军医大学教授吴孟超

的老家。前不久，历时两年多筹建的“吴孟超院

士馆”在这里开馆。

该馆展现了这位医学大家成就卓著的一

生：吴孟超 1991 年当选中国科学院院士；2005

年荣获国家最高科学技术奖，成为第一位获此

殊荣的医学家；作为一名军人，他是一级英模，

1996年被授予“模范医学专家”荣誉称号……

近日，科技日报记者来到海军军医大学，近

距离感受了吴孟超传奇的医学人生。

2014 年 ，记 者 曾 面 对 面 采 访 过 吴 孟 超 。

采访当日下午，在等了一个半小时后，记者终

于见到了当时已 92 岁高龄的吴孟超。他并

非没有时间观念，他的秘书偷偷地跟记者说：

“吴老一到病房就走不出来了，他愿意待在那

里。”

的确，数十载心系患者，让他难以放下治病

救人的责任。

2017年 8月，95岁生日的前一周，吴孟超还

在手术台上工作 4 个小时，为病人切下 10 公分

大的中肝叶肿瘤。如今，虽已光荣退休，但他仍

舍不得放下手术刀，一如既往地查房，一有空就

研阅最新的学术资料。他说：“中国‘肝癌大国’

的帽子还没有扔进太平洋，我还要继续同肝癌

斗争！”

我国是肝癌高发的国家，肝脏外科却一度

被认为是“生命禁区”，相关手术的成功率极低。

上世纪 50年代初，我国肝癌防治领域还处

在一片空白的状态，身为外科医生的吴孟超开

始开垦这片“荒地”。一位国外专家看到吴孟超

简陋的研究环境后傲慢地说：“中国肝脏外科要

赶上我们的水平，起码要 30年！”

吴孟超听后，愤然写下了“卧薪尝胆、走向

世界”8 个大字，立志将自己的奋斗方向与党和

国家的需要紧密结合在一起。

“ 禁 区 ”里 根 本 没 有 路 。 原 本 用 来 养 殖

实验犬的窝棚成了吴孟超的实验室，全部的

实 验 设 备 就 只 有 几 张 破 旧 的 桌 椅 和 几 把 剪

刀。

经过成千上万次的解剖实验，1957 年，以

吴孟超为核心的“三人小组”首次提出肝脏结构

“五叶四段”解剖理论，中国医生从此闯进了“生

命禁区”。1960 年，吴孟超主刀完成我国第一

例肝脏肿瘤切除手术，实现了中国外科在这一

领域零的突破……几年时间，吴孟超就将中国

的肝脏外科提升至世界水平。

带队勇闯“生命禁区”

在肝脏外科研究上，身高只有 1.62 米的吴

孟超，却是一个世界巨人。

吴孟超不愿只当一名“开刀匠”。他常说，

他开了一辈子刀，但开一刀只能延长一个病人

的生命，这对于每年新增几十万肝癌患者的中

国来说，无异于杯水车薪。要想从根本上解决

肝癌难题，必须靠基础研究，找出肝癌的发病机

理，找出肝炎向肝癌转化的根本原因，在早期预

测、早期诊断和预防上做好文章，进而一举解决

困扰世界的肝癌问题。

早在上世纪 50年代末期，由吴孟超领衔的

“三人小组”开始向肝癌发起挑战时，他们就遵

不愿只当“开刀匠”

对中国科学院院士陈孝平来说，大他 31岁

的吴孟超可以说亦师亦友，最让他敬佩的是吴

孟超的开创精神。

“在学术领域，最强调的是开创。”陈孝平告

诉科技日报记者，“吴老翻译出中国第一部肝外

科教材《肝胆外科入门》，创立了肝脏外科的关键

理论和技术体系，创造性地提出了‘五叶四段’的

解剖学理论，建立了‘常温下间歇肝门阻断’的肝

脏止血技术，率先成功施行以中肝叶切除为代表

的一系列标志性手术，建立了我国肝脏外科的学

科体系……这些方法和理论被沿用至今。”

可吴孟超并不满足。

他知道中国每年新发肝癌病例近 40万，要

想提升治愈率，仅靠手术和各个单位的分散工

作，是远远不够的。

“我从医 70 余年，其中有 60 多年是和肝癌

打交道。如今，我的时间不多了，我必须给肝癌

研究的后来人搭建一个攻克肝癌的平台，只有

这样我们才有希望！”吴孟超说。

“我们建议，组成打破部门界限、学科界限

的肝癌攻关协作组……”2006 年春天，已 84 岁

高龄的吴孟超联合其他 6位院士向国家有关部

委呈送报告。

此时，吴孟超刚刚获得国家最高科学技术

奖。站在人生辉煌的顶点，他没有停下脚步，依

旧牵挂国家的肝脏健康事业。

报告引起重视，2010 年的最后一天，国家

肝癌科学中心正式落户上海。在此期间，吴孟

超近百次赴京协调沟通。一次，他生病刚打完

点滴，又要去北京汇报。从首都机场出来时，他

走几步就要休息一下。随行秘书心疼得直掉眼

泪：“吴老真是不要命了。”

早在十多年前，就有人劝吴孟超，您都 80

多岁了，早已功成名就，也该享享清福了，再站

上手术台，万一有个闪失，别影响了一辈子的声

誉。吴孟超却笑着说，“我不就是一个吴孟超

嘛，名誉，那算啥？只要我活一天，就要和肝癌

战斗一天！”

为后人搭建抗癌平台

““只要我活一天只要我活一天，，就要和肝癌战斗一天就要和肝癌战斗一天””
——记我国肝脏外科之父记我国肝脏外科之父、、中国科学院院士中国科学院院士、、海军军医大学教授吴孟超海军军医大学教授吴孟超

本报记者 张 强 通讯员 王泽锋

循了这个思路——科研从临床中来，最终要应

用到临床上去。他建立了国内第一个肝癌专业

性基础研究实验室，1993 年他又组建了国际上

规模最大的肝癌研究基地——东方肝胆外科医

院和研究所，把肝癌研究推向分子水平和生物

治疗领域。

1997 年，中国工程院院士、肿瘤分子生物

学家王红阳刚从国外回到东方肝胆外科医院

时，她向吴孟超提出，一定要在医院新建一个消

化内科，这样她就可以建立基础研究与临床结

合的基地和转化平台。

吴孟超听后一口答应。“全世界 55%的肝癌

病人都在中国，所以我们必须靠自己的力量来

研究肝癌的诊治。”吴孟超说。

“当时，还没有所谓研究型医院的概念，将

我的实验室建在医院，并新建消化内科，需要顶

着来自各方面的压力，但吴孟超毫不犹豫。”回

忆起当时的情景，王红阳心中满是感激。


